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Xin Xiang

丈夫不认为

他出轨是错

慧心老师：
你好。我结婚十年，婚姻总起来说

还是不错的，能打个八十分吧。三个月
前，我发现了丈夫的外遇，确切说是一
夜情。对方是位小姐，我见过照片，有
一双勾人心魄的眼睛。我决定原谅他。
就像成龙说的，他犯的这个错，天下所
有男人都会犯。但他的态度让我愤怒，
因为他丝毫不认为他犯了错。面对我
的伤心哭泣，他轻描淡写地说，我又不
会和你离婚，多大的事，你至于翻来覆
去地说吗？我可以原谅他的“错”，但无
法原谅他的“不认为是错”。我说的你
能明白吗？期待你的指点。

——— 曼 藤
曼藤读者：

你好。你的意思是说，你可以原
谅他的一夜情，但他并不认为自己的
一夜情是一种犯错，这让你非常气愤
并无法释怀，对吗？

越来越多的女性，面对出轨的丈
夫，到最后选择的都是原谅。无奈的
原谅也罢，释怀的原谅也罢，总之，在
哭过痛过思考过之后，选择的依然是
原谅。因为，放弃婚姻，对这些女性来
说是比忍受丈夫的出轨更加折磨和
痛苦的事情。

婚姻专家李子勋说过，婚姻是一
朵花，而丈夫的出轨只是让其中的一
个花瓣烂掉了。是选择扔掉整朵花还
是把烂掉的花瓣忍痛摘下，仍然保有
这朵花呢？他的倾向是摘下烂掉的花
瓣，继续保有这朵花。因为，只要不苛
求，它看上去还是完整甚至美丽的。

丈夫出轨这件事发生后，你选择
了原谅。你给出的理由是，他犯的错
是天下所有男人都会犯的错。我们且
不去讨论这个观点是否正确，因为正
确与否并不重要，重要的是它给出了
一个让你选择原谅的理由。较之这个
理由，我更关注的是，你给十年婚姻
打出的分数和做出的评价。

显然，八十分是个满意度相当不
错的分值，一如你说“总起来还是不
错的”。我想，这是你原谅他最根本的
动力。你手中的这朵花，除了烂掉了
一瓣外，其他还都是完好动人的。所
以，你选择了原谅。

曼藤，在你看来，丈夫犯了错，理
应乞求你的原谅，当你决定原谅他
时，他应当心怀感恩并为自己的行为
而忏悔，对吗？不知你是否看过韩国
获奖电影《午阳》，女主角的儿子被坏
人绑架并撕票，在经过痛苦的挣扎
后，她决定原谅这个坏人。但当她发
现这个坏人已经完成了自我原谅时，
她彻底崩溃了。这其中的心理活动是
微妙而复杂的，我们的人性也是微妙
而复杂的。很多时候，它是不会按你
设想的程序来进行的。我们能控制的
只能是我们自己。

神话大师坎贝尔说，“婚姻是一
种人际关系，如果你曾经为婚姻牺牲
了什么，你并不是为对方牺牲，而是
为一种关系的结合而牺牲。”你此刻
的原谅，也不仅仅是因为爱他，而是
为了你们的关系。与其说爱他，不如
说更爱你们的关系。你，他，孩子和父
母，都在这个关系中生存，这个关系
对你是非常重要的。为保有这个关
系，你愿意选择原谅。

对同一件事，不同的人会有不同
的看法，因为我们成长的环境、接受的
教育、结交的朋友、自我反思的深度都
非常不同。你丈夫这样说，并不是刻意
让你难过，而是他内心真实的想法。原
谅他，也意味着接受全然真实的他。在
接受的同时，要充分表达自己的情绪，

“你这样的态度让我很受伤，也很气
愤。你的行为深深伤害了我，但我珍视
我们的关系，所以我选择原谅。但只原
谅你这一次。而且我原谅的是你这个
人，而不是你的这种行为。”

记得，原谅不是忍耐，更不是委
曲求全。深深祝福。
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有一类女人，外界形
容她们，常常用两个字来
概括，那就是“旺夫”。尤其
是生意人，更难免迷信“旺
夫”一说，这当中的封建糟
粕思想当然不值一提，但
细细体味起来，“旺夫”的
女人们也确乎有她们独到
的地方。

我认识一位女友，她和
她老公的恋爱非常有戏剧
性。他们本来是同学，可谓

知之甚深，奈何，她姿色平
平，并不曾引得他的青睐。
男人在年轻的时候，总习惯
追求感官的刺激，他也不例
外，他喜欢上了好友的妹
妹，那位妹妹生得娇美动
人，是个男人都会动心。可
惜，他不是才高八斗的司马
相如，她也不是慧眼识英雄
的卓文君。她不爱的理由很
简单，穷小子也妄想吃天鹅
肉？热血冷却后，他理智地
选择了早已倾心于他的女
友，她爱他的理由也很简

单，“我爱上的是他的人，不
在乎他有钱没钱。”故事的
结局当然皆大欢喜，他最终
成了一位成功的商人，她则
成了众人眼里最“旺夫”的
女人。

很多人会把这个故
事，归结为现代很流行的
一个婚恋版本里，那就是
女人要有好眼光，要识得

“潜力股”，将来才会钓得
“金龟婿”。我觉得女人如
果是奔着这个目的去挑选
老公，和那些赤裸裸喊着

“嫁人要嫁有钱人”的小女
人，也就是五十步笑百步。
相反，像我那位女友，她当
然也有她的眼光，她认定

他是一块璞玉，她愿意陪
着他一起经受岁月的打
磨，她享受的是和他一起
牵手的人生，至于他这块
璞玉将来能不能大放异
彩，她听任自然。他落魄，
她不抱怨；他飞黄腾达，她
不沾沾自喜。她始终记得
的是，她是他的妻子，她不
需要额外的东西。

凡事慎于始，有这样
贤德的妻子，当然“旺夫”。
也许“旺”的是金钱，也许

“旺”的是事业，最重要的
是妻贤子孝，家庭美满，一
帆风顺。这其中最朴素的
道理，还是古人那句话：

“娶妻娶德，嫁夫嫁贤。”
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相中老公，正是看上了
他忠厚、实干、谦虚的品性。
我一直相信聪明的他是一
只“绩优股”，前途无量。

婚后，老公一直表现不
错，是一位好丈夫、好父亲、
好儿子。作为家庭主妇的
我，有一定的“权威”，但老公
也自有三大法宝，让我只有
招架之功，毫无还手之力。

第一大法宝：夸你没
商量。柴米油盐酱醋中，我
们孝敬父母，事事都替老
人考虑，孝敬老人钱、物，
为老人买衣服，我都毫不
含糊。而老公饱含深情的

赞扬，更让我无所适从，
“唉，找了你是我的福气
呀！”明明听起来很受用的
我，总是佯装生气地说，

“去，去，去，总说些没用的
干啥？”空闲时间，独自揽
镜的我，看着自己眼角的
鱼尾纹以及额头上的纵横
沟壑，总少不了感慨，“唉，
我老了。”老公总是适时地
夸上几句，“老婆，你在我
心目中永远是最美的，简
直闭月羞花，沉鱼落雁，清
水出芙蓉，天然去雕饰。”
老公此言，虽不真实，但我
心里却乐开了花。

第二大法宝：买衣他做
主。买房，买车，日子一直在

紧紧巴巴中度过。老公平时
很节俭，自己一般不买新
衣。但对我，常常给我买来
价值不菲的新衣。每次我都
又高兴，又心疼。有时我随
口说说，自己的衣服旧了，
老公立即说，“走，买去。”我执
拗不去，说只是随口说说。老
公便使出撒手锏，“你不去，
我就给你买来。”我知道，他
说到做到，于是，乖乖地与他
一起给自己买衣服。慢慢地，
我就不敢在老公面前言说自
己没有衣服之类的话了。

第三大法宝：我要喝
酒了。老公对扫扫擦擦这
样的活不感兴趣，但却特
别钟情于做饭。只要他在

家，厨房就是他的阵地，自
然是他坚守。我乐得逍遥，
独自沉浸在网络中。常常
饭做熟了，我还在网上留
连。老公“低三下四”地来
叫几次，我依然不动。但老
公只要一说，“我要喝酒
了。”我立即狂奔到饭桌
前，“来了，来了，我来了。”
因为我知道这时老公的忍
耐力达到了极限。而且我
也不能不尊重人家的劳
动！说实话，我真的怕老公
喝酒，因为平时在办公室
里工作的他，饭局不少，不
能再多喝了。享受在老公
的三大法宝里，做一个幸
福的女人，感觉真好！

如何引导孩子做好事

主持人：淑怡
邮箱jiashipindao@163 .com

博客：http://huixinrexian.blog. 163 .com

茶友观点：

我不主张为做好事而
做好事，那会培养孩子的
功利性。家长还是应以言
传身教来影响孩子。我从
不随地吐痰和乱丢垃圾，
即使在没有任何行人和车
辆的深夜，也绝不闯红灯。
诸如此类的言行，我想一
定能影响孩子。他首先要
学会做一个不做坏事的
人，才能学会做好事。

——— 文靖
我始终让孩子知道，

做好事的前提是力所能
及。不会游泳的孩子，跳下
水去救人，我不认为这是应
当提倡的行为。孩子毕竟年
龄太小了，很多好事不应当
是他们这个年龄的人去做
的，比如救火什么的。爬山
时，看到别人丢弃的矿泉水
瓶子，我会随手捡起，扔进
垃圾箱，也会让孩子这样
做。遇到行乞的人，我都会
让孩子送点钱给他们，无论
这些行乞的人是真是假，我
都要培养孩子拥有一颗善
良柔软的心。这就是我理解
的做好事。

——— 嘟嘟妈妈
“雷锋叔叔没户口，三

月来了四月走。”这句顺口
溜讽刺的是，做好事的形
式化。三月学雷锋做好事，

三月过后呢？似乎就不用
学了。老师应当时时刻刻
引导孩子们做好事，而不
是在三月要求孩子做多少
件好事。家长的任务就是
以身作则，在日常的生活
中帮孩子培养其与人为善
的心。比如，对送矿泉水、
收废品的人以礼相待，在
我看来，这样的小善行，比
轰轰烈烈做件大好事还有
意义。

——— 宋先生
我个人以为，不需要

组织什么学雷锋。只要每
人都做好自己应当做好的
事情，比如老师认真教课，
学生认真听讲，大家都遵
纪守法，守好自己的本分，
就不需要刻意去做什么好
事。拾金不昧不是做好事，
而是守本分。家长要引导
孩子做好事，首先自己就
得是守本分的人，否则就
谈不上引导。

——— 安 安
我家有条小狗，每次

带它外出时，我都会随身携
带塑料袋以收拾狗狗的粪
便，有时也会让五岁的儿子
来帮忙。小区里有遛弯的老
人，即使时间紧张，我开车
也绝不会按喇叭以提醒和
催促，怕喇叭声惊吓了他
们。雨天开车时，我都会小
心翼翼地开过行人身边，

怕把泥水溅到他们身上。
去公共场所时，总会把门
为后面的人扶住。我想我
的孩子一定会模仿这些行
为，并逐渐养成习惯的。

——— 小 何

淑怡小结：

雷锋做好事不是刻意
的行为，而是自然而然的。
如果把做好事当成作业布
置给孩子，便变了味，也让
做好事成了孩子们的压力，
淑怡觉得甚是不妥。家长如
何引导孩子做好事？当然是
自己先行得正。自己行为
不端，不讲公德，根本没资
格教育孩子做好事。

老公的三大法宝

上期茶友求助：张女士来电说，三月是学雷锋月，儿子的老师要求班上

的同学在这一个月内至少做10件好事。做好事自然是应当提倡的，但以这种

强迫的方式让孩子们做好事，张女士觉得有些不妥，想和下午茶的朋友们交

流一下，在现如今，我们该如何引导孩子们做好事呢？

怎样香香甜甜

睡个好觉

下期话题

白女士来电说，最近
睡眠总是不好，需要吃两
片安眠药才能入睡，自己
很苦恼。马上到世界睡眠
日了，她很想知道，茶友
们有何改善睡眠的佳方
妙招。
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